

Balance Anual de Gestión Pública

Universidad Nacional de Canindeyú

2024



Dr. Mariano A. Pacher M.
RECTOR
Universidad Nacional de Canindeyú



NOTA UNICAN N° 035/2025

Salto del Guairá, 28 de enero del 2025.

Su excelencia:

Tengo el agrado de dirigirme a usted, en representación de la Universidad Nacional de Canindeyú, a los efectos de remitir el Balance Anual de Gestión Pública 2024, conforme lo estipula el Decreto Reglamentario N° 1092/2024, Art. 296, “Proceso de Control y Evaluación Presupuestaria” inciso b.1). Informe de Cierre, que establece: “Los OEE deberán elaborar y presentar en forma anual, un único informe, denominado Balance Anual de Gestión Pública (BAGP).

Sin otro en particular, aprovecho la ocasión para saludarle con mi consideración más distinguida.

**MARIANO
ADOLFO
PACHER
MOREL**
Dr. Mariano Adolfo Pacher Morel
Rector

Firmado digitalmente por
MARIANO ADOLFO
PACHER MOREL
Fecha: 2025.01.28
10:40:28 -03'00'

Al Dr.

CARLOS GUSTAVO FERNÁNDEZ VALDOVINOS

Ministro de Economía y Finanzas

E. S. D.

Obs.: Acompaña a la presente, el Informe en formatos PDF y editable.

ÍNDICE

Contenido

SIGLAS	2
GLOSARIO DE TÉRMINOS.....	3
PRESENTACIÓN.....	4
I INTERVENCIÓN DE LA ENTIDAD	5
I.1 Rol de la Entidad y su vinculación con los Planes.....	5
II RESULTADOS DE LA GESTIÓN INSTITUCIONAL	6
II.1 Logros alcanzados por la Entidad	6
II.2 Principales Informaciones Complementarias de la Entidad.....	9
➤ Datos estadísticos de alumnos y docentes	9
➤ Cursos de Postgrado por Facultad.....	9
➤ Becas Universitarias.....	10
III DESAFIO FUTURO Y SEGUIMIENTO	12
III.1 DESAFIO FUTURO.....	12
III.2 SEGUIMIENTO AL DESAFÍO DECLARADO EN EL BAGP 2024.....	13
ANEXO I.....	14
➤ Logros Obtenidos por Estructura Programática Presupuestaria	14
ANEXO II	15
➤ Actividades realizadas en el marco de la Extensión Universitaria	15
➤ Obras de infraestructura	17
ANEXO III.....	18
➤ Recursos Humanos.....	18
ANEXO IV	19
➤ Informaciones de Género	19



Dr. Mariano A. Pacher M.
RECTOR
Universidad Nacional de Canindeyú

SIGLAS

AUPP: Asociación de Universidades Públicas del Paraguay

CONES: Consejo Nacional de Educación Superior

FACEM: Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales

FACIJS: Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales

FACISA: Facultad de Ciencias de la Salud

FACITEC: Facultad de Ciencias y Tecnología

FACIV: Facultad de Ciencias Veterinarias

FCA: Facultad de Ciencias Agrarias

MECIP: Modelo Estándar de Control Interno Paraguay.

PEI: Plan Estratégico Institucional.

UNICAN: Universidad Nacional de Canindeyú.

ZICOSUR: Zona de Integración del Centro Oeste de América del Sur.




Dr. Mariano A. Pacher M.
RECTOR
Universidad Nacional de Canindeyú

GLOSARIO DE TÉRMINOS

Agencia Nacional de Evaluación y Acreditación de la Educación Superior:

Es el organismo técnico encargado de evaluar y acreditar la calidad académica de los Institutos de Educación Superior.

Balance Anual de Gestión Pública (BAGP):

Es un documento por el cual la Universidad Nacional de Canindeyú da a conocer a la ciudadanía, los principales aspectos propios de su gestión, resaltando los logros y las actividades que contribuyeron a alcanzarlos, como así también exponer los desafíos para el futuro.

Consejo Nacional de Educación Superior (CONES):

Es el órgano responsable de proponer y coordinar las políticas y programas para la educación superior.

Educación Superior:

Es el proceso de aprendizaje académico, el cual se desarrolla en el tercer nivel del sistema educativo nacional, con posterioridad a la educación media. Tiene por objeto la formación personal, académica y profesional de los estudiantes, así como la producción de conocimientos, el desarrollo del saber, del pensamiento en las diversas disciplinas, la extensión de cultura y los servicios a la sociedad.

Extensión Universitaria:

Es un proceso pedagógico transformador y de compromiso social que contribuye al desarrollo inclusivo, sostenible y sustentable de la sociedad paraguaya y su entorno regional e internacional para compartir conocimientos científicos, empíricos, tecnológicos y culturales.

Modelo Estándar de Control Interno Paraguay (MECIP):

Es el modelo estándar de control interno para instituciones públicas del Paraguay, se centra en el compromiso de la institución con el control interno y en la capacidad de la máxima autoridad y su equipo directivo de adoptar esta herramienta general, como un mecanismo de alto nivel de autoprotección a la función administrativa del Estado.

Plan Estratégico Institucional (PEI):

Es un documento guía para jerarquizar y ordenar las decisiones con el propósito de obtener resultados positivos en cumplimiento de los fines institucionales.

Zona de Integración del Centro Oeste de América del Sur (ZICOSUR):

Es una red universitaria cuyo objetivo principal es lograr la inserción de la subregión en el contexto internacional desde el punto de vista competitivo, desarrollando el comercio exterior con los mercados internacionales mediante la articulación de ejes de comunicación, así como también de la promoción de la integración social y cultural, como mecanismo para lograr el desarrollo económico-social de las regiones que la integran, que son: Argentina, estados de Brasil, departamentos de Bolivia y Paraguay, regiones de Chile y Perú y Municipios de Uruguay.

Asociación de Universidades Públicas del Paraguay (AUPP):

Es una asociación que promueve la cooperación entre las Universidades Públicas del Paraguay a través de programas específicos referentes al intercambio de profesores y alumnos.




Dr. Mariano A. Pacher M.
RECTOR
Universidad Nacional de Canindeyú

PRESENTACIÓN

La Universidad Nacional de Canindeyú (UNICAN) fue creada por la Ley de la Nación N° 3985/10 el 16 de abril de 2010. Como institución de educación superior, la UNICAN cuenta con autonomía universitaria, lo que le permite dictar su propio Estatuto, organizar su gobierno y elegir a sus autoridades. Además, ejerce las funciones de docencia, investigación y extensión universitaria, contribuyendo al desarrollo nacional de manera significativa.

Desde su fundación, la UNICAN ha trabajado en la formación profesional superior, el desarrollo de la investigación científica y la realización de actividades de extensión universitaria, alineándose con los principios establecidos en la Constitución Nacional.

La UNICAN está organizada con un Rectorado que es la Unidad responsable y coordinador de la gestión institucional, los procesos de planificación física, la gestión de becas y la administración general del Campus Universitario.

Actualmente, la universidad opera como una institución multisede con las siguientes facultades y carreras:

Sede Saltos del Guairá: Contaduría Pública, Licenciatura en Administración de Empresas, Derecho, Análisis de Sistemas y Enfermería.

Filial Curuguaty: Contaduría Pública, Licenciatura en Administración de Empresas, Derecho, Análisis de Sistemas y Veterinaria.

Filial Katueté: Ingeniería Agronómica, Análisis de Sistemas y Licenciatura en Administración Agropecuaria.

La misión de la UNICAN Formar profesionales con estándares de calidad; producir conocimientos científicos útiles a la sociedad; conservar la cultura; promover y contribuir al desarrollo sostenible.

La visión de la UNICAN es consolidarse como una institución reconocida y prestigiosa de formación académica y de investigación, centro de irradiación de la cultura, agente de cambio social y motor del desarrollo de la sociedad gracias a la pertinencia de sus propuestas educativas.

La UNICAN centra sus esfuerzos en identificar y potenciar sus fortalezas, que incluyen:

Egresados destacados en diversos campos, Compromiso y calidad de su cuerpo docente, Riguroso proceso de selección de estudiantes, Diversidad de carreras ofrecidas y Actividades de extensión que promueven la integración con la sociedad.

La UNICAN concibe la educación superior como un bien público social y un derecho humano fundamental. Su proceso formativo se organiza en torno a cinco ejes principales:

Aprender a conocer, Aprender a hacer, Aprender a convivir, Aprender a emprender y Aprender a ser.

Durante el Ejercicio Fiscal 2024, la UNICAN logró avances significativos en las áreas de docencia, investigación y extensión, en respuesta a las prioridades del Gobierno, las demandas institucionales y las necesidades expresadas por la ciudadanía. Algunos de los resultados destacados incluyen:

Aumento de la cobertura educativa: Se amplió el acceso a programas académicos en las sedes y filiales, beneficiando a una mayor cantidad de estudiantes en la región.

Fortalecimiento de la infraestructura: Inauguración de nuevas aulas y laboratorios en la filial de Katueté, lo que contribuye a mejorar las condiciones de aprendizaje.

Impulso a la investigación aplicada: Desarrollo de proyectos orientados a resolver problemas específicos del Departamento de Canindeyú, como iniciativas en agricultura sostenible y tecnologías de información.

Extensión universitaria: Implementación de programas de capacitación y asistencia técnica dirigidos a comunidades vulnerables, promoviendo el bienestar social y económico.

La UNICAN reafirma su compromiso con el desarrollo integral de su región de influencia y el país. Los resultados obtenidos en 2024 reflejan el esfuerzo constante por alcanzar la excelencia académica y responder de manera efectiva a las demandas de la sociedad, estableciendo bases sólidas para los desafíos futuros.



I INTERVENCIÓN DE LA ENTIDAD

I.1 Rol de la Entidad y su vinculación con los Planes

Misión Institucional: Formar profesionales con estándares de calidad; producir conocimientos científicos útiles a la sociedad; conservar la cultura; promover y contribuir al desarrollo sostenible.

Eje Estratégico Nacional: Crecimiento económico inclusivo.

Ejes Estratégicos Institucionales: Docencia y Formación Académica, Investigación y Extensión, Gestión, Financiamiento, Desarrollo Regional.

Línea Transversal Nacional: Gestión eficiente y transparente.

Políticas institucionales: Política de calidad, de formación, de igualdad y de inclusión educativa, de gestión de talento humano, de internacionalización, de planificación, de investigación e innovación, de extensión universitaria, de bienestar institucional, de comunicación e información, de financiamiento y de transparencia.

Dentro del Plan Nacional de Desarrollo, la Universidad Nacional de Canindeyú (UNICAN) se enmarca en los tres ejes estratégicos nacionales, contribuyendo específicamente en las áreas de desarrollo social equitativo, empleo y seguridad social, competitividad e innovación, e igualdad de oportunidades en un mundo globalizado.

En el ejercicio fiscal 2024, la UNICAN ha continuado desarrollando las carreras habilitadas en su sede Salto del Guairá y en sus filiales dentro del Departamento de Canindeyú. A través de un enfoque inclusivo, se han ampliado las ofertas académicas con programas que responden a las necesidades del mercado laboral y las demandas de la población regional.

Se ha reforzado el desarrollo de convenios y contratos, incrementando las oportunidades de capacitación y cursos de posgrado en diversas áreas del saber. Estos esfuerzos han sido acompañados por iniciativas para fortalecer la internacionalización, consolidando programas de intercambio con Universidades miembros de la Zicosur Universitario y estableciendo nuevas alianzas estratégicas. A nivel nacional, se ha intensificado la cooperación con Universidades Nacionales mediante programas de movilidad académica para estudiantes, docentes y funcionarios.

La participación activa de la UNICAN en la Asociación de Universidades Públicas del Paraguay y el Consejo Nacional de Educación Superior (CONES) ha permitido la propuesta y ejecución de políticas, proyectos y planes que buscan el mejoramiento continuo de la educación superior en Paraguay, con una visión de largo plazo.

Además, en 2024 se han realizado significativos avances en el ámbito de la investigación y la extensión universitaria, con proyectos que abordan problemáticas locales, fomentan la innovación y contribuyen al desarrollo sostenible del Departamento y el país.

La Universidad continúa prestando sus servicios educativos a la comunidad, ofreciendo carreras de grado y posgrado, al mismo tiempo que fortalece su compromiso con la región mediante actividades de extensión, programas de bienestar institucional e iniciativas de investigación científica. Este enfoque integral garantiza que la UNICAN siga siendo un motor de desarrollo social y económico, alineado con los principios de gestión eficiente y transparente que orientan su actuación.




Dr. Mariano A. Pacher M.
RECTOR
Universidad Nacional de Canindeyú

II RESULTADOS DE LA GESTIÓN INSTITUCIONAL

II.1 Logros alcanzados por la Entidad

Becas

La UNICAN, otorgó más de 432 (cuatrocientas treinta y dos) becas a alumnos, docentes y funcionarios, que se detallan más adelante en el informe.

Campus y filiales de la UNICAN

En el marco de nuestras funciones y compromisos institucionales, durante el presente período se han logrado avances significativos en diversos aspectos, de entre ellos se menciona los siguientes:

En la filial de la ciudad de Curuguaty se ha iniciado la Construcción de Hospital Veterinario Plurianual por un valor de Gs. 2.929.830.850. Así como refacción de techo, sanitarios y construcción de rampas por un valor de Gs. 341.768.423 mejorando las condiciones de seguridad, higiene y accesibilidad en las instalaciones. Además de adquisición de enseres de oficina, los muebles adquiridos en esta licitación fueron distribuidos estratégicamente para equipar las diferentes unidades académicas de la institución, contribuyendo a optimizar el ambiente laboral y académico.

Convenios

- Entre la Universidad Nacional de Canindeyú y Bomberos Voluntarios Azules de la Ciudad de Saltos del Guairá.
- Convenio Marco entre la Universidad Nacional de Canindeyú y la Cooperativa Canindé de la ciudad de Saltos del Guairá.
- Convenio marco de Cooperación interinstitucional entre el Ministerio de Educación y Ciencias y la Universidad Nacional de Canindeyú.
- Convenio Marco de Cooperación entre las Universidad Estadual del Oeste de Paraná (UNIOESTE) y la Universidad Nacional de Canindeyú (UNICAN).
- Convenio Marco entre la Municipalidad de Saltos del Guairá y la Universidad Nacional de Canindeyú (UNICAN).
- Convenio Marco entre la Universidad Estadual de Londrina (UEL) Brasil y la Universidad Nacional de Canindeyú (UNICAN).
- Convenio Específico de intercambio de docentes, administrativos y estudiantes de la FACIJS entre la Universidad Estadual de Londrina (UEL) Brasil y la Universidad Nacional de Canindeyú (UNICAN).
- Convenio Específico de intercambios de docentes y estudiantes de la Escuela de Postgrado entre la Universidad Estadual de Londrina (UEL) Brasil y la Universidad Nacional de Canindeyú (UNICAN).
- Acuerdo entre el Instituto de Formación Docente IFD de la ciudad de Curuguaty y la Universidad Nacional de Canindeyú (UNICAN).
- Convenio Marco entre la Universidad Federal Rural de Pernambuco (UFRP) Brasil y la Universidad Nacional de Canindeyú (UNICAN).

Compromiso con la Educación Superior

CONES-UNICAN

La UNICAN emprende trabajos conjuntos con las Municipalidades y la Gobernación de Canindeyú en un modelo de Gestión basado en alianzas estratégicas con el fin de articular y/o emprender diferentes proyectos de desarrollo, decidir acciones pertinentes al contexto regional y local y de impacto en la sociedad. Las actividades de Extensión Universitaria emprendidas hacen posible un contacto directo de los estudiantes y profesores con la comunidad facilitando alianzas y cooperaciones con municipios y empresas, organismos y entidades públicas y privadas, nacionales y extranjeras, organizaciones de la sociedad civil que permiten cumplir con uno de los ejes estratégicos del plan institucional.



El 2024 ha sido un año de importantes avances y conquistas para la Universidad Nacional de Canindeyú (UNICAN), reflejando nuestro compromiso con la excelencia académica, la calidad institucional y el desarrollo de la región.

Uno de los hitos más destacados ha sido la **acreditación y reacreditación de varias carreras**, certificando el cumplimiento de altos estándares de calidad establecidos por las agencias nacionales e internacionales de evaluación educativa. Este logro es fruto del trabajo conjunto de docentes, estudiantes, egresados y personal administrativo, quienes han demostrado un fuerte compromiso con el fortalecimiento académico y profesional de nuestra comunidad universitaria.

1.2 Formación de profesionales en el área de Ciencias Económicas y empresariales.

Se ha logrado Buen porcentaje de participación en las extensiones realizadas por los estudiantes, en las carreras de Contaduría Pública y Licenciatura en Administración. También un porcentaje superior al 90% de los estudiantes del quinto y sexto año que han defendido su Trabajo Final de Grado de la carrera de Contaduría Pública, de la sede Salto del Guairá y filial de Curuguaty y porcentaje superior al 70% de los estudiantes del sexto año que han defendido su Proyecto Final de Carrera de la carrera de Licenciatura en Administración, de la sede Salto del Guairá y filial de Curuguaty. Se han presentado trabajos de investigación de Docente de la FACEM en Congresos y Seminarios. Fueron presentados varios trabajos de investigación por docentes y estudiantes en la III Bienal Científica y Tecnológica Internacional organizada por la UNICAN. Se realizan Difusión de Carrera en Instituciones Educativas de Nivel Medio. Muy buena participación de estudiantes en las capacitaciones realizadas. Se ha realizado la promoción de las carreras en distintas instituciones del departamento. Se realizó el llamado a Concurso público de Oposición para cargos docentes para el periodo académico 2025, para la sede de Salto del Guairá y filial Curuguaty. Se ha dado inicio el Curso Probatorio de Ingreso, período 2025, en las sedes Salto de Guairá y Curuguaty.

1.3 Formación de profesionales en el área de Ciencias Jurídicas y Sociales.

Entre los logros podemos mencionar la realización de varias actividades de extensión universitaria que benefició a la comunidad en general. Se realizaron varios cursos de capacitación para el cuerpo docente y funcionarios partiendo del plan anual de capacitaciones 2024.

Algunos alumnos han realizado movilidad estudiantil, logrando uno de los objetivos trazados en el Plan de Desarrollo de la carrera.

Concesión de becas universitarias en varios conceptos a alumnos, egresados y docentes.

La carrera de Derecho de la filial de Curuguaty ha logrado la acreditación de la carrera por 4 años por parte de la Agencia Nacional de Evaluación y Acreditación de la Educación Superior ANEAES.

En la sede de Saltos del Guairá se está trabajando con el informe para la segunda acreditación de la carrera, cuya visita de los pares está prevista para el primer semestre del año 2025. Se cumplió lo propuesto en el calendario académico para el período 2024.

1.4 Formación de profesionales en el área de Ciencias Agrarias.

El principal logro de la FCA fue el ingreso de 21 estudiantes a la carrera de Ingeniería Agronómica y 13 ingresantes a la carrera de Lic. en Administración Agropecuaria.

Se matricularon 92 estudiantes a la carrera de Ingeniería Agronómica y 20 estudiantes a la carrera de Licenciatura en Administración Agropecuaria para el periodo lectivo 2024.

Se emitió 30 certificados de estudios durante el primer semestre del año.

La carrera de Ingeniería Agronómica acredita por el modelo nacional.

Se logro el egreso de siete nuevos Ingenieros agrónomos.

Se culmino la construcción de cuatro nuevas aulas.

Se puso en marcha dos proyectos de investigación adjudicados por el CONACYT y se adquirió equipos de laboratorio financiados por dichos fondos.



1.5 Formación de Profesionales en Ciencias y Tecnología

Durante el periodo analizado, la Facultad de Ciencias y Tecnología (FACITEC) alcanzó importantes avances:

1. Certificación de la Calidad

Acreditación por 4 años de la carrera de Análisis de Sistemas en Curuguaty (Resolución ANEAES N° 194/2024). Reacreditación por 4 años en Salto del Guairá (Resolución ANEAES N° 323/2024).

2. Logros Académicos

- Implementación del Sistema Nacional de Créditos Académicos (SNCA-PY) y modelo curricular por competencias.
- Actividades extracurriculares en Salto del Guairá, Curuguaty y Katueté.
- Ejecución del programa de becas y exoneración de aranceles.

3. Investigación y Proyectos

- Realización de la EXPOTEC 7ª Edición con apoyo de CONACYT.
- Presentación de 12 trabajos en eventos científicos nacionales e internacionales.
- Ejecución de un proyecto sobre redes de sensores inalámbricos financiado por PROCENCIA.

4. Extensión Universitaria

- Beneficio a más de 633 personas mediante programas de alfabetización digital y soporte técnico.

5. Internacionalización

- Clases espejo con la Universidad del Valle (Bolivia).
- Visitas técnicas y formación internacional en universidades de Brasil y Argentina.

6. Procesos Administrativos

- Implementación de un sistema académico integrado que reduce el uso de papel.

7. Infraestructura

- Construcción de dos nuevas aulas en la filial Katueté.

FACITEC reafirma su compromiso con la calidad educativa, la investigación y la proyección social.

1.6 Formación de profesionales en el área de Ciencias Veterinaria

La carrera de Ciencias Veterinarias obtuvo la acreditación por parte de la ANEAES mediante la Resolución N° 192/2024, certificando la calidad del programa educativo.

Participación activa en actividades de investigación y extensión, destacando jornadas de desparasitación en caninos y charlas sobre producción animal. Estas acciones promovieron el bienestar de la comunidad y el desarrollo del sector pecuario.

1.7 Formación de profesionales en el área de Ciencias de la Salud.

Se logró Nuevos convenios con empresas privadas y movilidad estudiantil con la Universidad Estadual del Oeste del Paraná

La Facultad operó conforme al calendario académico, destacándose por la normalidad y éxito de sus actividades en docencia, extensión e investigación.



Dr. Mariano A. Pacher M.
RECTOR
Universidad Nacional de Canindeyú

II.2 Principales Informaciones Complementarias de la Entidad

➤ Datos estadísticos de alumnos y docentes

Datos estadísticos por Facultad										
Facultad	Alumnos Matriculados			Alumnos Egresados			Total General	Cantidad Docentes (*)		
	H	M	Total	H	M	Total		H	M	Total
Ciencias Económicas y Empresariales	228	299	527	32	40	72	599	116	160	276
Ciencias Jurídicas y Sociales	151	228	379	20	27	47	426	54	50	104
Ciencias Agrarias	67	44	111	4	3	7	118	47	31	78
Ciencias Tecnología y	157	83	240	7	2	9	249	22	21	43
Ciencias Veterinarias	76	87	163	10	5	15	178	33	23	56
Ciencias de la Salud	26	88	114	2	9	11	125	13	29	42
Total	705	829	1534	75	86	161	1695	285	314	599

Corresponde a Carreras de Grado

(*) Incluyen contratados y nombrados

➤ Cursos de Postgrado por Facultad

Datos estadísticos por Facultad - *Cursos de Postgrado y Postítulo											
Facultad	Cursos	Matriculados			Egresados			Total General	Cantidad Docentes		
		H	M	Total	H	M	Total		H	M	Total
Ciencias Económicas y Empresariales	Maestría en Contabilidad y Auditoría Impositiva	10	11	21	0	0	0	21	6	2	8
Ciencias Jurídicas y Sociales	Maestría en Derecho Civil y Procesal Civil	6	7	13	0	0	0	13	6	1	7
Ciencias Agrarias	Maestría en Energía para el Desarrollo Sostenible, Energías Renovables y Eficiencia Energética			0	4	2	6	6			0
Ciencias y Tecnología	Maestría en Informática aplicada a la Ingeniería de Software	6	0	6	8	6	14	20	3	1	4
Total		22	18	40	12	8	20	60	15	4	19

*Cursos de Postgrados y Postítulos incluyen: Especialización, Actualización, Maestría, Doctorado, etc.



➤ *Becas Universitarias*

Becas Universitarias									
Facultad	Carrera	Cantidad de beneficiarios		Total General	Total meses otorgados	Monto en Guaraníes por estudiante	Total Guaraníes desembolsados		
		H	M						
Ciencias económicas y empresariales	Contabilidad	2	4	6	2	800.000	4.800.000		
		8	4	12	2	1.000.000	12.000.000		
		0	1	1	1	450.000	450.000		
		4	11	15	1	578.000	8.670.000		
		2	3	5	1	600.000	3.000.000		
		7	6	13	1	554.000	7.202.000		
		1	2	4	1	660.000	2.640.000		
		1	0	1	1	446.000	446.000		
		2	1	3	1	6.300.000	18.900.000		
		1	4	5	1	3.000.000	15.000.000		
		1	0	1	1	1.274.587	1.274.587		
		17	19	36	1	400.000	14.400.000		
		1	0	1	1	214.000	214.000		
		0	5	5	1	660.000	3.300.000		
		7	12	19	1	554.000	10.526.000		
		2	4	6	1	550.000	3.300.000		
			Total contabilidad	56	76	133	18	18.040.587	106.122.587
			Administración	0	5	5	1	660.000	3.300.000
	7	12		19	1	554.000	10.526.000		
	2	4		6	1	550.000	3.300.000		
	Total administración	9		21	30	3	1764000	17.126.000	
Ciencias Jurídicas y Sociales	Derecho	2	7	9	2	800.000	7.200.000		
		4	9	13	3	1.000.000	13.000.000		
		0	2	2	1	3.000.000	6.000.000		



		4	1	5	1	250.000	1.250.000
		1	0	1	1	200.000	200.000
		0	1	1	1	350.000	350.000
		1	0	1	1	10.000.000	10.000.000
		7	10	17	1	400.000	6.800.000
		0	1	1	1	2.250.000	2.250.000
		1	0	1	1	5.000.000	5.000.000
		0	1	1	1	7.000.000	7.000.000
		1	0	1	1	13.000.000	13.000.000
	Total Derecho	21	32	53	15	43.250.000	72.050.000
Ciencias Agrarias	Ingeniería Agronómica	7	7	14	2	820.000	11.480.000
		1	0	1	1	360.000	360.000
		0	1	1	1	4.000.000	4.000.000
		1	0	1	1	400.000	400.000
		0	1	1	1	3.000.000	3.000.000
		1	0	1	1	460.000	460.000
	Total Ingeniería Agronómica	10	9	19	7	9.040.000	19.700.000
	Lic. en Administración Agropecuaria	0	3	3	1	900.000	2.700.000
Total Lic. en Administración Agropecuaria	0	3	3	1	900.000	2.700.000	
Ciencias Tecnología y	Análisis de Sistemas	17	15	32	2	350.000	11.200.000
		3	10	13	3	1.500.000	19.500.000
		1	0	1	1	4.000.000	4.000.000
		0	1	1	1	700.000	700.000
		2	0	2	1	2.250.000	4.500.000
		31	15	46	2	500.000	23.000.000
		1	1	2	1	3.500.000	7.000.000



		1	2	3	2	3.000.000	9.000.000
		2	1	3	2	2.000.000	6.000.000
		0	1	1	1	6.000.000	6.000.000
		0	2	2	1	1.000.000	2.000.000
	Total Análisis de Sistemas	58	48	106	17	24.800.000	92.900.000
Ciencias Veterinarias	Veterinaria	17	25	42	2	1.228.000	51.576.000
		1	0	1	1	196.000	196.000
		1	0	1	1	10.000.000	10.000.000
		1	0	1	1	7.500.000	7.500.000
	Total Veterinaria	20	25	45	5	18.924.000	69.272.000
Ciencias de la Salud	Licenciatura en Enfermería	1	2	3	1	800.000	2.400.000
		1	0	1	1	600.000	600.000
		6	25	31	2	593.000	18.383.000
		1	1	1	1	218.000	218.000
		0	2	2	1	1.300.000	2.600.000
		0	1	1	1	376.681	376.681
		0	1	1	1	200.000	200.000
		1	0	1	1	375.000	375.000
		0	1	1	1	2.000.000	2.000.000
		1	0	1	1	1.800.000	1.800.000
	Total Licenciatura en Enfermería	11	33	43	11	8.262.681	28.952.681
TOTAL		185	247	432	77	124.981.268	408.823.268

III DESAFIO FUTURO Y SEGUIMIENTO

III.1 DESAFIO FUTURO

Entre los desafíos institucionales planteados para el año 2025 se encuentra la Certificación de la Calidad Académica de las carreras ofrecidas en la *sede de Saltos del Guairá y en las filiales*, la histórica ciudad de Curuguaty, así como en la filial de Katueté. Este objetivo, junto con otros proyectos importantes, incluye Diseñar y habilitar nuevas carreras que respondan a las demandas regionales y globales, continuar renovando y equipando las unidades académicas, con énfasis en espacios accesibles, sostenibles y adaptados a las nuevas



tecnologías educativas, Implementar programas de capacitación continua para los docentes, enfocados en metodologías innovadoras y el uso de herramientas digitales.

III.2 SEGUIMIENTO AL DESAFÍO DECLARADO EN EL BAGP 2024

El gran desafío institucional para el Ejercicio 2024 es lograr la Certificación de la Calidad Académica de las carreras universitarias con que cuenta la institución en la Filial de la histórica ciudad de Curuguaty, además de otras carreras de la Filial Katueté y Saltos del Guairá. Lógicamente estos desafíos implican dotarles de infraestructura y equipamientos a las distintas unidades académicas, a fin de brindarles lo básico a los estudiantes que concurren a esta casa de estudios.

En el 2024, la Universidad Nacional de Canindeyú ha logrado superar con éxito los desafíos planteados en años anteriores, reafirmando su compromiso con la excelencia académica y el fortalecimiento institucional.

Uno de los principales objetivos alcanzados fue la Certificación de la Calidad Académica de las carreras universitarias ofrecidas en nuestras filiales de Curuguaty, Katueté y Saltos del Guairá. Este logro refleja el esfuerzo colectivo de docentes, estudiantes, personal administrativo y autoridades, quienes trabajaron incansablemente para cumplir con los estándares de calidad exigidos a nivel nacional e internacional.

Además, se concretaron importantes avances en:

- La modernización de la infraestructura y el equipamiento de todas las unidades académicas, asegurando instalaciones de primera calidad para nuestros estudiantes y docentes.
- La implementación de tecnologías educativas innovadoras, que fortalecen los procesos de enseñanza y aprendizaje.
- El fortalecimiento del cuerpo docente a través de programas de capacitación, promoviendo la excelencia en el ámbito académico.

Estos logros reflejan no solo la culminación de los desafíos planteados, sino también el firme compromiso de la UNICAN con el desarrollo sostenible, la equidad y la excelencia educativa.



Dr. Mariano A. Pacher M.
RECTOR
Universidad Nacional de Canindeyú

ANEXO I

➤ Logros Obtenidos por Estructura Programática Presupuestaria

1.1 Rectorado.

Se logró el cumplimiento de las metas propuestas con un porcentaje de ejecución presupuestaria de 85%.

Se realizaron capacitaciones a los servidores públicos de la Universidad Nacional de Canindeyú con los siguientes temas: Asistencia de primeros auxilios, Burnout, evitando el agotamiento laboral, educación financiera, reglas básica de etiquetas laboral y Etiqueta social organizacional e imagen Profesional de Alto impacto.

1.2 Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales; 1.3 Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales; 1.4 Facultad de Ciencias Agrarias; 1.5 Facultad de Ciencias y Tecnología; 1.6 Facultad de Ciencias Veterinarias y 1.7 Facultad de Ciencias de la Salud.

El cumplimiento parcial de los objetivos propuestos, se debe principalmente a que los ingresos son escasos, ya que los aranceles mantienen un nivel accesible a los estudiantes y se trata de cumplir con los requerimientos de los mismos, buscando utilizar los recursos disponibles.

Disponibilidad financiera restringida, en cuánto al cumplimiento de las metas para el año, se vieron afectados por factores externos.



Dr. Mariano A. Pacher M.
RECTOR
Universidad Nacional de Canindeyú

ANEXO II

➤ *Actividades realizadas en el marco de la Extensión Universitaria*

Extensión Universitaria				
Facultad	Descripción de Actividad	Cantidad de actividades	Beneficiarios*	
Ciencias Económicas y Empresariales	Día del Contador: "Matriculación profesional, Agremiación y oportunidades para los futuros Contadores Públicos del Paraguay"	1	150	
	Capacitación tributaria: facturación electrónica	1	76	
	Asesoramiento tributario gratuito a las MIPYMES del Barrio San Miguel de la ciudad de Curuguaty	1	50	
	Hora Laboral	7	500	
	La importancia de la utilización de la herramienta de PowerPoint dirigido a estudiantes de la Escuela Básica N° 3017, 34 Curuguateños	1	20	
	Promoción de Carreras en la Expo Regional Canindeyú	4	250	
	Capacitación Tributaria en Facturación Electrónica	1	119	
	Capacitación a docentes y estudiantes sobre los tipos e importancia de la justificación en la investigación	1	65	
	Proyecto Multidisciplinario Promoción de Lactancia Materna	4	160	
	Seminario de Administración: Día del Administrador edición N° 2	1	150	
	Promoción de Carrera en la Colonia San Juan Colegio Técnico Agropecuario San Roque	1	50	
	Visita técnica de estudiantes de la FACEM al Poder Legislativo "Cámara de Diputados" y Dirección Nacional de Ingresos Tributarios.	1	27	
	Jornada sobre la importancia de la lactancia materna a los estudiantes y funcionarios de la FACEM	1	45	
	Visita técnica a la planta industrial de Lácteos Lactolanda y Molino Harinero Sol Blanca en la ciudad de Campo 9	1	22	
	Capacitación sobre Normas APA al Colegio Nacional Saltos del Guaira	2	80	
	Capacitación sobre Empresas por Acciones Simplificadas	1	150	
	Promoción de Carreras en la Tradicional Fiesta de San Juan	1	100	
	Promoción de Carreras en la plaza de las Madres	1	120	
	Promoción sobre la Lactancia Materna en la empresa LG Importados	1	48	
	Capacitación de los Bomberos Voluntarios de Saltos del Guairá a los estudiantes, docentes y funcionarios de la FACEM	1	55	
	Promoción de Carreras a los estudiantes del Colegio Nacional Manuel Ortiz Guerrero - Visita a la Universidad	2	90	
	Proyecto socioeducativo de Responsabilidad Social Universitaria	1	90	
	Socialización de Carreras de la Universidad Nacional de Canindeyú	1	120	
	Ciencias Jurídicas y Sociales	Consultorio Jurídico y promoción de la carrera de derecho, de la FACIJS- UNICAN en la Expo Regional Canindeyú 2024	2	40
		Audiovisual de los derechos intelectuales sobre los requisitos para la creación de una marca.	1	50
		Hora Laboral.	1	60
Los líderes son lectores.		1	30	
Construyamos confianza para evitar abusos y maltratos en ellos.		1	50	
Concientización sobre la corrupción y el consumo de drogas ilícitas, problemas graves que afectan a nuestra sociedad, a la luz de la Ley 1340.		1	50	
Consultorio Jurídico gratuito en la oficina del Abg. Guillermo González, de la ciudad de Curuguaty.		1	20	
La importancia de la emisión de facturas y el derecho de exigir su cumplimiento.		1	50	



Dr. Mariano A. Pacher M.
RECTOR
Universidad Nacional de Canindeyú

	Promoviendo la mediación; una alternativa eficaz para la resolución de conflictos.	1	20
	Educación financiera para jóvenes, herramienta para un futuro sostenible.	1	40
	Promoción lactancia materna" impacto social, sanitario, legal, económico y laboral en la empresa MAPY.	1	70
	Promoción lactancia materna" impacto social, sanitario, legal, económico y laboral en la empresa LG.	1	40
	Consultorio Jurídico gratuito en la junta municipal de la ciudad de Curuguaty.	1	20
	Charla de orientación sobre indicadores de exámenes finales y estrategias de estudios dirigida a estudiantes del 1º curso de la carrera de derecho de la FACIJS – UNICAN, sede Saltos del Guairá.	1	40
	Charla de orientación sobre indicadores de exámenes finales y estrategias de estudios dirigida a estudiantes del 1º curso de la carrera de derecho de la FACIJS – UNICAN, filial de Curuguaty.	1	30
	Promoción de la carrera de derecho en colegios de Capiibary.	1	40
	Transformando residuos: Promoviendo la educación ambiental en el reciclaje de pilas con estudiantes del Colegio Manuel Ortiz Guerrero.	1	60
	Fomentando deberes éticos: Construyendo ciudadanos responsables en el Colegio Nacional Salto del Guairá.	1	60
Ciencias Agrarias	Fortalecimiento de la agricultura familiar a través de la producción y comercialización de plantas aromáticas y medicinales.	2	25
	Cultivando Esperanza: Capacitando a jóvenes en la producción y comercialización de plantas medicinales y aromáticas.	2	60
	Hábitos sostenibles: Un enfoque educativo para reducir pérdidas de productos frutihortícolas en hogares estudiantiles de Katueté.	1	70
	Niños y niñas guardianes del medio ambiente.	3	60
	Huertos urbanos sostenibles: una alternativa para producir alimentos en casa.	2	40
	Socialización y transferencia de tecnologías sobre el manejo del cultivo de trigo y de abonos verdes de invierno.	1	200
	Tavarandu ára ñanembaeteeva: Día de nuestro folklore nacional.	1	150
	Manejo integrado de plagas y enfermedades en el cultivo de yerba mate orgánico.	2	90
	Cultivando la sostenibilidad: Fortaleciendo el manejo ecológico de suelo en producción hortícola.	3	40
Ciencias y Tecnología	Scratch – Programación de videojuegos para niños, mediante el convenio existente entre la FACITEC y la Cooperativa Canindé Ltda.	1	25
	Scratch – Programación de videojuegos para niños, mediante el convenio firmado entre la FACITEC y el Dojo Masaru Combat	1	25
	Acceso al sistema de identidad electrónica en la la 24º Edición de la Expo Regional Canindeyú	1	200
	Acceso al sistema de identidad electrónica en la ciudad de Katueté, para funcionarios y clientes del supermercado Emanuel y en la empresa SI Net	1	50
	Acceso al sistema de identidad electrónica en la 7ª edición de la EXPOTEC, en Saltos del Guairá	1	100
	Capacitación en ofimática en la sede de Saltos del Guairá	1	20
	Introducción a la Robótica, dirigido a los alumnos del primer y segundo curso del Bachillerato Técnico en Informática en el Colegio Nacional de Katueté	1	19
	Scratch – Programación por bloques	1	15
	Ofimática Colegio Nacional Yasy Kañy – Capiibary	1	56
	Elaboración de trabajos de Investigación utilizando Scispace	1	14



	Elaboración de presentaciones con Canva	1	16
	Curso de capacitación para la utilización de Planilla electrónica	1	13
	Asistencia Técnica para el Colegio Nacional de Villa Ygatimí – Supervisión	1	80
Ciencias Veterinarias	V Congreso Nacional de Extensión Universitaria en Paraguay-2024	2	50
	Comisariato de la Expo Canindeyú - 2024	2	Participantes de la Expo
	Ciencias Veterinarias UNICAN con el sector rural - Asistencia Técnica profesional mediante programación Radial	20	1000
	Parcelas demostrativas de diferentes variedades de pastos para alimentación animal en el campus universitario de la FACIV	10	163
	Mejora de la producción de gallinas doble propósito en la comunidad de Araujo Kué.	10	30
	Jornada de evaluación de las mucosas, desparasitación y administración de vitaminas a cachorros desde los 1 meses hasta los 1 año de vida	2	20
	Parque del terere Arborización y reforestación FACIV.	5	163
	Charla: Cunicultura una alternativa de producción.	1	20
Ciencias de la Salud	Jornada de vacunación a estudiantes y docentes de la FACISA de la Universidad Nacional de Canindeyú, sede Saltos del Guairá 2024.	1	79
	Campaña de donación de sangre “Ayúdanos a salvar vidas, dona sangre”, en el Hospital Regional Saltos del Guairá, 2024	1	31
	Jornada de capacitación en primeros auxilios a estudiantes, docentes y públicos en general de la ciudad de Saltos del Guairá año 2024	1	30
	Conmemoración de la semana de la Lactancia Materna, “Cerrar la brecha: apoyo a la lactancia materna para todos”	1	81
	Promoción de salud a estudiantes universitarios	4	200
	Apoyo al Proyecto Nacional de Desarrollo Personal y Social en la Adolescencia en la Esc. Básica N° 5684 Adela Speratti Saltos del Guairá, 2024	1	70
	"Octubre Rosa: Promoviendo la Concienciación y Prevención del Cáncer de Mama"	1	70
Noviembre Azul “Hagamos de la prevención una tradición”	1	50	

➤ *Obras de infraestructura*

Obras de Infraestructura							
OG	Descripción	Cantidad	Unidad Medida	de	Facultad	Monto Ejecución (Guaraníes)	Situación de la Obra
522	Construcción de aulas para la filial de Katueté	1	Unidad		FACITEC	351.897.590	Concluido
522	Refacción de techo, sanitario y construcción de rampa	1	Unidad		FACEM	341.768.423	Concluido
522	Construcción de paseo peatonal y otros	1	M2		Todas las unidades académicas	1.060.984.359	Concluido
Total						1.754.650.372	

OBS.: Detallar Grupo de Gasto 500



Dr. Mariano A. Pacher M.

RECTOR
Balance Anual de Gestión Pública | BAGP
Universidad Nacional de Canindeyú

ANEXO III

➤ **Recursos Humanos**

Se deben presentar datos de Recursos Humanos Activos (Nombrados y Contratados), discriminados por sexo, según el siguiente detalle:

Recursos Humanos			
Descripción	Mujer	Hombre	Total
Total Recursos Humanos Activos (a+b)	48	40	88
(*) Recursos Humanos Activos Nombrados (a)	41	38	79
Recursos Humanos Contratados (b)	7	2	9
Recursos Humanos Profesionales (Nombrados y Contratados que posean Título Universitario)	38	31	69
Personal en Cargos Gerenciales (A partir de Jefe de Departamento)	20	26	46
Recursos Humanos Comisionados a otras Instituciones	0	0	0
Recursos Humanos (*)			
Descripción	Mujeres	Hombres	Total
Total Recursos Humanos Activos Administrativos	48	40	88
Total Recursos Humanos Activos Docentes	161	158	319

(*) Incluye Nombrados y Contratados



Dr. Mariano A. Pacher M.
RECTOR
Universidad Nacional de Canindeyú

ANEXO IV

➤ Informaciones de Género

Recursos Humanos y Financieros destinados a actividades relacionadas a Género.			
Cantidad de Funcionarios/as	En Guaraníes		% Participación del gasto en género con respecto al total Ejecutado por la Entidad $c = b/a * 100$
	Total Ejecutado por la Entidad (a)	*Ejecución destinada a Género (b)	
10	29.504.018.361	45.704.448	0,2
Breve descripción de las acciones realizadas relacionadas a Género			
Una charla sobre prevención del cáncer de mama			



(Handwritten signature in blue ink)

Dr. Mariano A. Pacher M.
RECTOR
Universidad Nacional de Canindeyú

Contactos:

Incluir informaciones de las personas que elaboraron el informe.

- ✓ Nombre y Apellido: Ramón Fernández Coronel
- ✓ Dependencia: Dirección General de Administración y Finanzas
- ✓ Dirección de correo electrónico institucional: ramonfernandez@unican.edu.py
- ✓ N° de teléfono institucional: 046242960




Dr. Mariano A. Pacher M.
RECTOR
Universidad Nacional de Canindeyú